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Ростех передал спасателям МЧС России первый 
модернизированный вертолет-гигант Ми-26Т2

Национальная гордость России — ее гражданская авиация
никогда не складывала свои крылья и никогда не сложит!
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В ходе визита на Производ-
ственный центр в г. Комсомольске-
на-Амуре филиала ПАО «Корпорация
«Иркут» «Региональные самолеты»
Генеральный директор ОАК ознако-
мился с ходом строительства новых
объектов в рамках инвестиционной
программы, а также с ходом реали-
зации программы SSJ-New.

На другом филиале ПАО «Кор-
порация «Иркут» - Иркутском авиа-
ционном заводе Юрий Слюсарь
осмотрел производственные мощ-
ности предприятия и провел не-

сколько совещаний по вопросам
строительства объектов в рамках
инвестиционной программы и вы-
полнения производственной про-
граммы завода. Там же состоялась
встреча с Губернатором Иркутской
области Игорем Кобзевым, входе ко-
торой обсуждались планы взаимо-
действия по подготовке специали-
стов для предприятия. 

Губернатор сообщил, что по
его поручению в ноябре 2022 года
создана межведомственная рабо-
чая группа под председательством

первого заместителя председате-
ля правительства Иркутской обла-
сти Руслана Ситникова по вопросам
кадрового обеспечения Иркутского
авиационного завода. Подготов-
лен пятилетний план замещения
кадровой потребности предприятия
до 2027 года.

Генеральный директор «ОАК»
подчеркнул, что для реализации по-
ставленных задач в течение пяти
лет предприятие предполагает при-
влечь порядка 4,5 тысячи специа-
листов.

«Кадры сейчас выходят на пер-
вое место. Мы сейчас рассматри-
ваем вопросы повышения заработ-
ной платы работникам предприя-
тия и планируем ее повышение в
среднем до 100 тысяч рублей в ме-
сяц. Я благодарен губернатору ре-
гиона Игорю Ивановичу Кобзеву за
то, что регион включился в работу по
привлечению и подготовке специа-
листов для авиазавода», — сказал
Юрий Слюсарь.

В ходе визита на Новосибир-
ский авиационный завод им. В.П.

Чкалова Юрий Слюсарь также про-
вел несколько совещаний по во-
просам выполнения производ-
ственной программы предприя-
тия и посетил СибНИА им. С.А.
Чаплыгина. 

На всех предприятиях ОАК Ге-
неральный директор Объединённой
авиастроительной корпорации вру-
чил сотрудникам, отличившимся по
итогам выполнения предприятия-
ми производственной программы
2022 года, благодарности и почетные
грамоты.

Генеральный директор Объединённой авиастроительной корпорации (ПАО «ОАК»
Госкорпорации Ростех), вице-президент ОООР «СоюзМаш России» Юрий Слюсарь
во главе делегации руководства ОАК и Корпорации «Иркут» посетил с рабочим визитом
входящие в ОАК авиазаводы в Комсомольске-на-Амуре, Иркутске и Новосибирске.
После осмотра ключевых производственных участков глава ОАК провел ряд
совещаний, посвященных выполнению производственной программы предприятия,
а также вопросам технического перевооружения и модернизации предприятия. 

Как работают инвестиции
Юрий Слюсарь посетил ряд заводов ОАК 
и корпорации «Иркут» с рабочим визитом

Напомним, как всё начиналось.
Точкой отсчёта истории отече-
ственной гражданской авиации при-
знан 1923 год. Однако пассажирские
перевозки начались раньше, в 1921
году, когда на самолётах «Илья Му-
ромец» было открыто авиасообще-
ние Москва-Орёл-Харьков. Но отряд,
который выполнял эти рейсы, пра-
вильнее отнести к государствен-
ной авиации. Его нынешним анало-
гом можно считать 223-й лётный
отряд, базирующийся на аэродро-
ме Чкаловский. Пассажирами этих
рейсов простые смертные быть не
могли: летали только партийные

бонзы, госчиновники и военные дея-
тели. Рядовые граждане доволь-
ствовались поездами. 

Авиалиния Москва-Орёл-
Харьков действовала пять меся-
цев. За этот период было выпол-
нено 43 рейса и перевезено 60
пассажиров и 6 тонн груза. Таким
образом, в месяц было перевезе-
но 12 пассажиров. Учитывая, что
вместимость самолёта «Илья Му-
ромец» составляет 10 кресел, мож-
но сделать вывод, что загрузка не
была полной. Но так как рейсы не
были коммерческими, это, оче-
видно, значения не имело. 

С 1922 года берёт начало ис-
тория международного сегмента,
когда советско-германским об-
ществом «Дерулюфт» было от-
крыто воздушное сообщение по
маршруту Москва-Кенигсберг (с
1945 года — Калининград) с про-
межуточными посадками в Смо-
ленске и Ковно (ныне — Каунас).
Расчётное время в пути состав-
ляло более 12 часов. Ныне этот
маршрут является одним из са-

мых популярных, и современ-
ным воздушным судам для его
преодоления требуется не бо-
лее полутора часов (хотя в усло-
виях санкций он удлинился). Са-
молёты тех лет и нынешние —
дистанция огромного размера.
Но на всех этапах своей истории
воздушный транспорт давал пре-
имущество в скорости. 

Этот маршрут, впрочем, так-
же был недоступен простым

гражданам. Одной из категорий
пассажиров были дипломаты. Но
в их числе могли быть и выдаю-
щиеся деятели культуры. Одним
из них был Владимир Маяков-
ский. 

Отправной точкой истории
гражданской авиации как публич-
ного вида транспорта стал именно
1923 год. 

Продолжение на с. 4

Достигнута заветная черта — 100 лет! Это — как человеческая жизнь. И история
гражданской авиации нашей великой Родины похожа на неё. Были взлеты, были
падения, но они всегда сменялись новыми взлётами. Иначе и быть не может. Че-
ловеку необходимо летать, как много веков назад было необходимо ходить в море. 

Век, пролетевший как МиГ
Национальная гордость России — ее гражданская авиация 
никогда не складывала свои крылья и никогда не сложит!

«Полярные авиалинии» не
ждут уже подготовленную в про-
фильных учебных заведениях
молодую смену, а сами ведут
активную профориентационную
работу в школах с последующим
заключением целевых учениче-
ских договоров на обучение в
ОЛТУГА. 

В 2022 году ожидали выпуск

семи, в 2023 планируется еще 15
курсантов для АО «Авиакомпания
«Полярные авиалинии», их вы-
пуск осложнен значительными
трудностями в выполнении лет-
ной программы обучения. В на-
стоящее время средний возраст
пилота вертолёта составляет 50
лет, при этом те, кому больше 50
лет, составляют 60 процентов

от всего лётного состава, а 25
процентов — даже старше 60
лет. В силу возраста и по причи-
не болезней из авиакомпании
увольняются 200 человек в год.
При нерешённых проблемах со
своевременным выпуском пи-
лотов в нужном для отрасли ко-
личестве их дефицит будет толь-
ко нарастать. 

В вертолётчики
б пошёл!

Докладчик высказал свои пред-
ложения по изменению программы
подготовки пилотов. Действующая
программа предполагает налёт 50
часов на вертолётах Bell-407 и AS-350,
а также прохождение двух программ
на тренажёре вертолёта Ми-8 по 10 и
по 40 часов. Семён Семёнов предло-

жил выпускать пилотов на лёгких вер-
толётах Ми-2, «Ансат», R-44 и AS-
350, а далее работодатель сам опре-
делит, на какой тип переучить пилота. 

Второе предложение состоя-
ло в подготовке пилотов сразу имен-
но на Ми-8 — 40 часов тренажёрной
подготовки и 60 — лётной.

Продолжение на с. 6-7 

Как и обещали, мы продолжаем обзор материалов Вертолётного форума («ВТ» №50,
2022). На пленарном заседании была отмечена особая актуальность вопроса под-
готовки кадров для винтокрылого сегмента авиации. О том, как решается эта про-
блема в авиакомпании «Полярные авиалинии», рассказал первый заместитель лёт-
ного директора Семён Семёнов. В названной авиакомпании в настоящее время на-
блюдается нехватка пилотов для Ми-8. 

Несущий в будущее винт 2
Отечественная вертолётная отрасль остаётся 
на высоте, не смотря на санкционное бремя

Первый самолёт в Нижнем Новгороде. Фото из архива
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